



すぎく

杉並区立杉並第九小学校
学校だより

令和6年4月30日
第531号

「学び」は、勉強以外にも (教育目標「ゆたかに」)

校長 岩崎 吉伸

学校が始まり一か月が経ちました。新しい担任、クラスメートに慣れ、素の自分が出始める頃です。慣れてくると、先生や友達とも多くのかかわりができ、クラスに活気がでてきます。その一方で、子どものトラブルもでてきます。トラブルはない方がよいに決まっています。けれども、多くの子どもが生活する学校なので、トラブルはあって当たり前です。学校は、「子ども達がトラブルと向き合い、どう解決するかを学ぶ場所」でもあります。トラブルを自分で解決できることが理想です。けれども、小学生段階では、なかなかうまくいかないのが普通です。トラブルの当事者に話を聞くと、一連の事実の中で一部を切り取って、自分の立場を都合よく伝えることが多いです。じっくり聞くと、そこにはトラブルに至った原因があるので、双方の話を根気よく聞き紐解いていく必要があります。

子どもが自らトラブルを解決する力(トラブルに巻き込まれない力)として、「相手の思いを理解し、自分のこととして考える力」が大切になります。相手を責めて主張するだけでは、トラブルは減りません。学校は「子ども達がトラブルと向き合い、どう対処していくかを学ぶ場所」と言ったのは、このことが理由です。

子どもにとって、相手の気持ちを理解する事は、けっこう難しいことです。大人も自分の都合を優先しトラブルとなるのですから、子どもはなおさらです。相手の気持ちを理解するには、普段から他者意識をもつために、相手に対して「ありがとう」や「ごめんなさい」という挨拶言葉の習慣が大切となります。同様に、自分の気持ちを相手に上手に伝えることも重要です。しかし、これも難しいことです。「だめ」や「いけない」などの否定語を使い、自分の気持ちを伝えると、トラブルを発生、もしくは悪化させることがよくあるからです。上手に自分の気持ちを伝えるには、否定語を使わず「望んでいる行動を具体的に伝える」ことが大切なのです。例えば、「そうじさぼるなよ」ではなく、「今は掃除の時間だから、がんばろうよ」と言うことで、トラブルを少なくすることができるのです。

まずは、大人がよい手本を見せることで、子どもは学習し成長していきます。私も自らの子ども達への声かけを反省しながら、よい影響を与える声かけを日々心掛けていきたいと思えます。

5月の行事予定

☀️: 全校朝会

🛡️: 安全指導日

SC: スクールカウンセラー来校日

○数字: 学年

日	曜	SC	行事予定	日	曜	SC	行事予定
1	水		委員会紹介集会 体力調査始 視力② クラブ活動	17	金		杉九SF全校練習
2	木	井出	内科③④ 生活科町たんけん② 1年生5時間授業開始(火・木)	18	土		
3	金		憲法記念日	19	日		
4	土		みどりの日	20	月		☀️
5	日		こどもの日	21	火	西田	
6	月		振替休日	22	水		児童集会(運動委員会) 杉九SF全校練習(予備日)
7	火	西田	お話お話①② 視力①	23	木	井出	杉九SFリハーサル
8	水		避難訓練 委員会活動	24	金		杉九SF前日準備
9	木	井出	内科検診①② 尿検査1次配布	25	土		杉九スポーツフェスティバル
10	金		🛡️離任式	26	日		杉九SF予備日①
11	土			27	月		振替休業日
12	日			28	火		杉九SF予備日②
13	月		☀️杉九スポーツフェスティバル(SF)特別時程始 尿検査1次	29	水		開校記念集会 尿検査2次 委員会活動 移動教室説明会⑥
14	火	西田	お話お話③④ 尿検査1次予備	30	木	井出	体力調査①～⑥ 尿検査2次予備
15	水		耳鼻科検診①～⑥ クラブ活動	31	金		特別支援教室理解啓発集会
16	木	井出	心臓検診①	6/1	土		

5月の生活目標

気持ちのよい挨拶をしよう

杉九スタンダードの1番最初の項目は、『挨拶を大切にしよう』です。挨拶をすると、気持ちが明るくなり、元気が湧いてきます。4月の全校朝会では、校長から「オアシス」の話がありました。オ（おはよう）ア（ありがとう）シ（しつれいしました）ス（すみません）です。挨拶はする人もされた人も良い気持ちになる、人と人との心を繋ぐ魔法の言葉です。もう一回気持ちよい挨拶や言葉遣いを心がけ、学校でも家庭でも地域でも、挨拶を習慣としてできるようになるよう指導していきます。

1年生を迎える会

4月12日（金）に「1年生を迎える会」を行いました。体育館で全校児童に囲まれ、花のアーチの中を6年生と手をつなぎながら笑顔で入りました。代表委員の出し物では、杉九小の人気給食メニューや行事、休み時間の遊びについてのクイズを通して杉九小を紹介し、全校で盛り上がりました。2年生からは、あさがおの種のプレゼントがありました。1年生は元気いっぱいのお礼の言葉を返してくれました。温かい雰囲気の中、全校で楽しい時間を過ごしました。



校内研究について

「主体的に学び続ける児童の育成」

～自ら課題をもち、粘り強く学習を進める授業を目指して～

校内研究を行う目的は、「教師の力を高めるため」と「子どもたちのよりよい成長のため」の2つあると考えます。教師の授業力が高まると、子どもたちの学力向上に繋がります。杉九の子どもたちの学力向上に向けて、自ら課題を設定したり、「ふりかえり」から新たな課題に発展させたりする学習者主体の授業のあり方を全校で一体となり研究していきます。

今年度は、「課題のもたせ方」に重点を置いて校内研究を進めていきます。「どのような手だてがあれば、自ら課題をもたせることができるか」ということを研究し、実践していきます。

杉九スポーツフェスティバル

5月25日（土）に「杉九スポーツフェスティバル」を行います。今年度は、徒競走・表現・選抜リレーに加え、大玉送りを実施します。

5月13日（月）より、本格的に練習を行います。気温も暖かくなってきますので、ご家庭でもお子さんの体調の管理をよろしくお願いします。

〈種目〉

各学年表現

1・2年 50m走

3・4年 80m走

5・6年 100m走

4・5・6年 選抜リレー

全校競技 大玉送り

〈時程〉

第1部 2・4・5年生（8：45～10：15）

第2部 1・3・6年生（10：55～12：30）

第3部 全校児童（13：25～14：10）

※第3部につきましては、校庭の広さの観点から参観はできません。ご了承ください。

委員会委員長紹介

5、6年生は、代表委員会や図書委員会、給食委員会、集会委員会、運動委員会、環境・保健委員会、放送委員会、飼育栽培委員会に所属し、様々な場面で学校を支える活動を行っています。4月24日（水）の第一回委員会活動では、委員長・副委員長・書記の役割を決め、各委員会の活動計画を立てました。5月1日（水）に、全校に向けて委員長が委員会紹介集会を行います。

避難訓練について

杉九小では、月に1回、避難訓練を行っています。地震が発生した場合や火災が発生した場合、不審者が侵入した場合など、毎月異なった場面の想定をして取り組んでいます。

4月は自分たちの基本の避難経路を確認するため、地震とその後の火災を想定して取り組みました。年間を通して、引き渡し訓練や不審者訓練、消火訓練（見学）や二次避難場所への避難（本年度は日大二中）等に全校で取り組んでいき、毎回実際に起こったらどのように避難するのかを意識付けさせ、児童の自分で自分の身を守る意識を高めていきたいと思っています。